



© Wernerwerke

### GReNEFF-Impuls Nr. 29

## Wärmewende im Quartier: Ergebnisse aus dem Forschungsprojekt KoWa

Online-Vortrag von Prof. Dr. Katharina Gapp-Schmeling und Manuel Trapp von der IZES gGmbH, Saarbrücken

**Mittwoch, 15. Februar 2023 von 10:00 - 11:30 Uhr**

Sehr geehrte Damen und Herren,

die Wärmewende ist einer der zentralen Bausteine einer zukünftig klimaneutralen Energieversorgung in Deutschland. Insbesondere dem Ausbau kommunaler Wärmenetze kommt dabei eine besondere Bedeutung zu. Vor diesem Hintergrund unterstützt das Forschungsprojekt "KoWa" kommunale Akteure bei der Entwicklung von nachhaltigen Wärmeversorgungssystemen und -kooperationen im Rahmen einer wissenschaftlichen Begleitforschung. Die Forschungsarbeiten konzentrieren sich auf vier bundesweit verteilte Versorgungscluster. Konkret untersucht werden ein urbanes Cluster im großstädtischen Umfeld, ein Industriecluster mit Schwerpunkt auf der Nutzung industrieller Abwärme sowie zwei Bestandscluster mit kleinstädtischer Gebäudestruktur und vor Ort verfügbaren Wärmenetzen. Neben technischen, ökonomischen und ökologischen Fragestellungen der lokalen Wärmeversorgung wird auch der Akteursebene an den jeweiligen Standorten ein besonderes Augenmerk geschenkt.

Katharina Gapp-Schmeling, Professorin an der Victoria - Internationale Hochschule in Berlin sowie wissenschaftliche Mitarbeiterin im IZES-Arbeitsfeld „Energimärkte“, koordiniert das Forschungsprojekt KoWa und wird den Projektaufbau sowie den Cluster Berlin („großstädtisches Umfeld“) vorstellen.

# EINLADUNG

Manuel Trapp ist wissenschaftlicher Mitarbeiter im IZES- Arbeitsfeld Infrastruktur & Kommunalentwicklung. Er wird Ergebnisse und Erfahrungen aus dem saarländischen Bestandscluster „Saarlouis-Steinrausch“ („kleinstädtische Gebäudestruktur mit vor Ort verfügbaren Wärmenetzen“) präsentieren.

Die Teilnahme ist kostenfrei. **Eine Anmeldung per Mail an [veranstaltung@argesolar-saar.de](mailto:veranstaltung@argesolar-saar.de) ist erforderlich.**  
Der Zugangscode wird Ihnen nach Anmeldung per E-Mail mitgeteilt.

Wir freuen uns, Sie zu dieser „GReNEFF“ - Veranstaltung begrüßen zu dürfen.

Mit freundlichen Grüßen



Ralph Schmidt, Geschäftsführer ARGE SOLAR e. V.

GReNEFF, das „**Grenzüberschreitende Netzwerk zur Förderung von innovativen Projekten im Bereich der nachhaltigen Entwicklung und der Energieeffizienz in der Großregion**“ organisiert einen grenzüberschreitenden Fachaustausch über energieeffiziente, nachhaltige Quartiere und einen energieeffizienten, nachhaltigen sozialen Wohnungsbau in der Großregion. Dabei stehen Fragen der praktischen Umsetzung nachhaltiger Lösungen im Vordergrund. Im Rahmen eines Interreg-Projekts wurden bis Juni 2022 insgesamt 17 Pilotprojekte in allen Teilen der Großregion umgesetzt. Der Fachaustausch erfolgte in Form von Baustellenbegehungen, Fachseminaren, Kolloquien, Workshops, Onlineveranstaltungen wie der Reihe „GReNEFF-Impuls“ und Besuchen anderer Modellprojekte in der Großregion. Die Veranstaltungen werden nach Ende des Interreg-Projekts fortgesetzt. Sie sind offen für alle interessierten Fachvertreter, Mandatsträger oder anderweitig in entsprechende Projekte eingebundenen Personen. Die Erfahrungen aus den Pilotprojekten und die Ergebnisse des Fachaustauschs wurden in einem grenzüberschreitenden Handlungsleitfaden zusammengefasst. **Weiterführende Informationen und Termine finden Sie unter: [www.GReNEFF.eu](http://www.GReNEFF.eu)** .

Anmeldung: E-Mail an [veranstaltung@argesolar-saar.de](mailto:veranstaltung@argesolar-saar.de)

Projektpartner



Retrouvez l'ensemble des partenaires de projet et plus d'informations |  
Sie finden alle mitwirkenden Partner und weitere Informationen unter:

[www.greeneff.eu](http://www.greeneff.eu)

